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本报讯（记者孔颖）接群众举报，1 月 6 日
浔阳区濂溪教育培训学校违规组织选拔性考
试，在市教育局的指导下，浔阳区教体局立即
进行了查处，当场中止了考试，并有序疏散了
参考学生。市政府分管领导、市教育局主要领
导及相关领导对此次事件高度重视，要求依法
依规严肃处理。

1 月 7 日，浔阳区教育局约谈该培训机构
负责人，对相关违规行为进行了进一步取证，

并按照《九江市校外培训机构综合治理攻坚行
动实施方案》精神，对该培训机构作出处理：一
是清退违规收取的考试费用；二是责令浔阳区
濂溪教育培训学校停业整改三个月；三是对浔
阳区濂溪教育培训学校进行全区通报；四是对
浔阳区濂溪教育培训学校举办者进行诫勉谈
话。

为切实规范中小学校、校外培训机构办学
行为，巩固校外培训机构专项治理成效，市教

育局转发浔阳区教体局《关于濂溪教育培训学
校违规组织选拔性考试的处理通报》至各县

（市、区）教育局、市直学校，要求各地、各校引
以为戒，并提出明确要求：一是全市各类校外
培训机构要严格遵守国家、省、市关于减轻学
生课后负担、开展校外培训机构专项治理有关
要求，规范办学行为，严禁校外培训机构组织
中小学生等级考试及竞赛；坚决查处将校外培
训机构培训结果与中小学校招生入学挂钩的

行为；严禁校外培训机构以任何名义违规组织
面向社会的选拔性考试，一旦查实，坚决依法
依规进行处理。二是全市中小学校必须坚持
依法从严治教，严禁将校园、校舍出租给其他
教育机构举办各类培训班；严禁不遵守教学计
划、“非零起点教学”等行为；严禁中小学教师
课上不讲课后到校外培训机构讲，并诱导或逼
迫学生参加校外培训机构培训；严禁中小学教
师到校外培训机构任职任教；严禁中小学自行
组织或与社会培训机构联合组织以选拔生源
为目的的各类考试，或采用社会培训机构自行
组织的各类考试结果。对于顶风违规违纪的
有关学校和教师要依法依规严肃处理，切实做
到管好校园，管好队伍，规范教育教学行为。

精准打好“组合拳” 倒逼环境质量改善
本报记者 谈思宏

多部门联合行动“扬尘治理”、建筑工地施
工 严 格 执 行“ 六 个 100% ”、空 气 监 测 添 新“ 神
器”……2018 年，我市环保工作精准发力打出

“组合拳”，倒逼环境质量提升。实现 2018 年我
市空气质量持续改善，细颗粒物 PM2.5 平均浓
度为 43 微克/立方米，较去年同期下降 8.5%；可
吸入颗粒物 PM10 平均浓度为 68 微克/立方米，
比 去 年 同 期 下 降 1.4%；空 气 优 良 天 数 比 率 为
80%，比去年同期提高 0.3 个百分点。二氧化硫
平均浓度为 14 微克/立方米，二氧化氮平均浓度
为 29 微克/立方米。除 PM2.5 外其他各项指标
均达到《环境空气质量标准》（GB3095-2012）二
级标准，PM2.5 年度考核目标在气象条件不利的
情况下艰难实现。全力对县级以上集中式饮用
水水源保护区进行了全面彻底的整治，按时间
节点，全面完成了我市 9 个县 18 个水源地 42 个
问题的整改工作，保障了居民饮水安全。

助力蓝天保卫战
中心城区空气监测添新“神器”

“以往哪个国控监测点 PM2.5 数据出现异

常，我们要找出附近的污染源，得靠人工步行去
查找，现在有了 3D 可视激光雷达系统探测城市
大气污染，我们如添‘神器’，只要在大屏幕上就
能看到污染源的精确位置，便于我们及时迅速
处置污染问题。大气激光雷达监测系统寻找污
染源更精确、更有针对性、更省时省力。”市环保
局大气科负责人毛烨告诉记者，2018 年 12 月，
为助力蓝天保卫战，九江投入数百万元引进 3D
可视激光雷达系统，探测城市大气污染，这标志
着我市对污染防治实现“人防”加“技防”，防治
水平又迈上了一个新台阶。

据介绍，该系统电脑终端的屏幕上会显示
出 5 公里内的大气污染颗粒物数据图。该系统
通过激光雷达连续扫描，准确分析区域内污染
源的精确位置、污染排放时刻、污染频次，并推
测出污染源和污染原因，解决了污染物溯源问
题，快速对区域大气污染源进行溯源定位，为中
心城区治理大气污染提供科学的研判及分析。

同时，在中心城区重点区域及道路安装了
73 个空气质量监测微型站，实现了中心城区空
气质量监测全覆盖，进一步加强、加密空气质量

监测，为有效开展大气污染防治工作提供了科
学依据。

为打赢蓝天保卫战，我市加大资金投入，市
财政投入 1000 万元建设“七个一”工程，即污染
源分布“一张图”、污染源明细“一本账”、污染源
监测“一张网”、污染源监控调度“一平台”、污染
源巡查“一架机”、污染源跟踪“一台车”、空气质
量管控“一条龙”。通过“七个一”工程建设，城
市大气污染防治由过去被动的“人防”转变为高
效的“人防”结合“技防”模式，以提高中心城区
大气污染防治监管水平。

大气污染排放企业也不断增加治理资金投
入，国电九江发电厂 5 号、6 号发电机组超低排
放改造投资 14827 万元，实现“超净”排放。今
年全市大气污染治理合计投资超过 7 亿元。

开展专项行动
解决长江岸线突出环境问题

夜幕降临，万家灯火，大家正在享受家庭温
馨的时刻。

“东西都带上了？出发！”2018 年 12 月 17 日

晚 9 点，市环保局领导带着环境监察支队的 3 名
执法队员直奔市某企业的排污口。为了不惊扰
厂方，他们决定从外围进入到排污口。可是走
近一看，发现厂方不知道何时已经加了一圈绿
色防护网围墙，外人无法进入。“怎么办？就这
样打道回府？”“不行，我们一定要去取到水样，
不检测一下他们排出的废水是否达标，我不放
心。走，我们翻墙进去！”于是，他们四个人找来
一个木架子垫脚，你扶我，我推你，艰难地翻过
围墙，成功地取回水样后，再原路翻回去，等回
到家里已经是深夜 2 点了。

这是环保人开展“零点”行动的一个缩影，
无数个夜晚，环保卫士都出现在企业现场，他们
现场勘查、采样取证、专项整治，度过了一个个
不眠之夜。

为加快解决饮用水水源地突出环境问题,
保障群众饮水安全，坚决遏制固体废物非法转
移倾倒案件多发态势，确保长江生态环境安全，
市环保局今年以来，配合生态环保部先后开展
了“清废”专项行动及集中式饮用水源地环境保
护专项督察行动。对长江、鄱阳湖周边的 197

个点位的固体废物倾倒情况和全市 40 个饮用
水 源 地 环 境 问 题 进 行 现 场 督 查，九 江 及 各 县

（市、区）政府和环保等部门积极配合督查组工
作，坚持直面问题、立行立改原则，认真落实整
改要求，及时消除环境安全隐患，截至目前已完
成涉及固体废物、垃圾清理的整改任务，饮用水
源地环境问题正在整改中。

2018 年在全市开展为期一个月的工业园环
境问题集中再排查、再整改专项行动，市县两级
联合组织队伍，环保、工信、国土、农业、林业、城
管等多部门联动，开展再排查、再深查、再详查，
重点检查污水处理厂是否规范运行、稳定达标
排放、工艺处理有无稀释排放问题；在线监控设
施是否规范管理，有无数据造假、失真问题；严
查私设暗管、恶意偷排问题；危险废物管理是否
规范，有无违法问题。对水、气、土环境问题全
面 排 查，重 点 是 涉 水 企 业 。 现 场 检 查 均 采 取

“查、算、测、挖”办法，让隐藏的问题得到现身，
将历史的欠账尽早归还。共检查企业 140 家，
清理废弃雨水管道 237 米、废弃污水管道 1498
米。

经营土地三千亩 一年何时最繁忙？

护鸟义工李火水：大约在冬季
本报记者 罗大可

今年元旦前后接连数日，冬寒料峭，大
雪纷纷，柴桑区港口街镇的东湖 1200 亩水
面白茫茫一片，沿岸和浅水区域的水生植
物已经被冰雪覆盖，大量在这里越冬的候
鸟面临食物匮乏的困境。东湖义务护鸟人
李火水每年最揪心、最繁忙的时候如期而
至了——

回乡创业爱上候鸟

1972 年出生的李火水，原来在厦门一
家物业公司担任高管。2009 年年底，他收
到了九江市致外出务工人员的一封信，他
响应市里的倡议，于是决定回乡创业。当
时 ，他 的 计 划 是 回 九 江 创 办 一 家 物 业 公
司。回到家乡柴桑区港口街镇后，他在家
里附近的东湖看到成群结队的候鸟。他被
美丽的天鹅、白鹤吸引了，于是只要有空，
就绕着湖区转悠。在这个过程中，他发现
东湖周边大部土地荒废，杂草丛生。这是
多么浪费！为什么不能将这些闲置的土地
充分利用以来？他突然改变思路，决定要
在东湖附近搞土地综合开发。

“一是大量土地荒芜觉得可惜，如果成
片管理经营这里也有商机，另一个原因是
被这些候鸟确实吸引了。”李火水说自己改
变创业初衷的原因就这么简单。

从那时起，他就在柴桑区港口街镇其

林村搞起了华水龙合作社，义务巡湖护鸟
也成了他的必修课。

现在整个合作社承租的土地已经达三
千多亩，作为理事长的他，要处理的事一大
堆 ，但 他 的 义 务 护 鸟 工 作 并 没 有 因 此 间
断。每年冬季，大批候鸟会聚东湖，鸟吃
食、伤病的问题和如何防止偷捕，件件他都
萦绕于心。冬季虽属农闲季节，但他的护
鸟任务却尤其繁重，反而成了他一年中最
忙的时候。

沉重付出无怨无悔

李火水一如既往坚持义务巡湖护鸟，现
在已经八个年头了。八年来，越是隆冬他越
要加大巡湖密度。正常情况是凌晨 5 点多起
来进湖，晚上吃过晚饭又要巡视一次。

他喜欢用手机记录候鸟种类、习性、觅
食状况，尤其是他在荷叶塘里无意间发现
了一种脖子上带绿毛的与众不同的野鸭，
后经权威专家鉴定，属全球濒危特种青头
潜鸭后，更加坚定他的护鸟决心和观察记
录候鸟的兴趣。他笑着说：“到上周为止，
因抓拍候鸟，掉进湖水里的手机已经有四
部”。

巡湖是个非常艰苦的活。经常风里来
雨里去，他自己也不知道摔过多少次跤。

每当发现湖里的伤病候鸟，都是毫不

犹豫跳下冰冷的湖水把它们救起来。他印
象最深的是 2017 年 2 月 14 日那一次。当天
凌晨 3 点左右，他在湖里发现有只天鹅病
了，先后两次下水救援，冻得全身发紫，坚
持 2 个多小时最终才把天鹅救上来，将天鹅
送交到野保站后才回家。他现在回忆起当
时的情景，好像仍然禁不住打寒战。

现 在 每 年 来 东 湖 越 冬 的 候 鸟 成 千 上
万，数量及种类每年都增加。他看着成群
的候鸟在东湖自由起落，有一种说不出的
快乐，但看到候鸟们给自己的经济作物造
成的侵害时，却只能是苦苦地一笑了之。
比如，合作社在湖区种植的莲藕就成了天
鹅的美食，附近的小龙虾养殖基地也成了
野鸭打牙祭的好去处。合作社的同志怕它
们受惊，从不驱赶，只能眼睁睁地看着它们
自由进出。几年下来，造成的直接经济损
失不下百万元，但他没有向政府要一分钱
的补贴。

“我先后养了十几条狗陪我巡湖，也许
是断了候鸟偷猎者的财路，几年时间，就莫
名其妙地死了 11 只。去年下半年，陪我五
年之久的阿黄、阿黑也失踪了！”他即使在
介绍 2016 年 12 月 10 日晚上巡湖被 6 个陌
生人围攻，并被他们用酒精点火烧伤住院
时都是轻描淡写，但提起爱犬因护鸟而受
牵连时，他显得颇为伤感。

义务护鸟获得嘉奖

八年来，李火水在义务护鸟的同时，一
直致力宣传保护候鸟的重要性。随着候鸟
数量品种越来越多，每年来东湖观赏候鸟
的游客也不断增加。他又当起了免费导
游，给游客们介绍候鸟的品种、习性，指导
游客如何选择观赏角度，既能比较清楚地
欣赏而又不至于惊扰候鸟。每年一批又一
批来自全国各地的摄影爱好者来到东湖拍
候鸟，只要时间允许，他都热心当向导。

在他的影响下，现在加入东湖义务护
鸟的队伍不断扩大，他们建了专门的护鸟
微信群，发现问题及时在群里面发布交流，
大家相互提醒，相互帮助，现在湖区相对平
静多了。李火水的付出得到村民们的称
赞，得到当地政府和有关部门的肯定。

去 年 下 半 年 ，联 合 国 国 际 粮 油 组 织
（GEF）江西省湿地保护区体系示范项目管
理办公室、鄱阳湖区越冬候鸟和湿地联合
国 保 护 委 员 会 办 公 室 联 合 授 予 他

“2017-2018 年度鄱阳湖区候鸟和湿地保护
先进个人”称号。

“护鸟本来是出于个人爱好，想不到还
获得这么大的荣誉，这个护鸟义工看来这
一辈子是当定了。”面对荣誉，李火水这样
对记者说。

“墙角数枝梅，
凌 寒 独 自 开 ”。 1
月 16 日，冬日里的
浔城冷风萧瑟，寒
气袭人，南湖公园
里黄色的腊梅却争
相开放，散发着丝
丝清香。日前，除
南湖公园外，南山
公园、东林寺等处
的腊梅相继进入花
期。

（本报记者 刘
家 摄）

彭泽121名当事人喜领
1100余万元执行款

本报讯（何方瑜 记者赵岑雨）1 月 17 日，彭泽县人民法院
举办涉民生、金融执行案件案款集中兑现大会。听到自己的
名字后，当事人一个个喜笑颜开地上前领钱。据悉，此次彭泽
县法院的集中兑现大会，一共为 121 名当事人发放案款 1100
余万元。

“大家都能过个好年了！真是太感谢彭泽县法院了！”棉
船镇升洲村支部书记韦启友代表 22 名村民领到追回的案款
后高兴地说。2010 年，村里的三名棉花贩子收购了 22 名棉农
的棉花后，便再也没将钱给大家。时隔九年，终于能拿回自己
的血汗钱，升洲村的村民们都耐不住激动，清晨便赶到了法院
大门口等待。在兑现现场，当事人姚正方领到了被拖欠已久
的工程款 47 万余元后，感激地握住执行法官的手，高兴地说：

“非常感谢彭泽法院的全体法官和工作人员，想群众所想，急
群众所急，帮我们讨回血汗钱！”杨友英更是笑得合不拢嘴，直
说没想到自己 80 元的工钱也被法院讨了回来，真是太意外
了！彭泽县某银行以及其他当事人感动地当场向彭泽县法院
赠送锦旗，向执行法官表达了诚挚的感谢。

彭泽县法院近期执行到位的案款有 4000 余万元，在此次
兑现大会上，该院现场发放了 1100 万元案款，涉及案件 136
件，最大标的额 700 万元，系某银行商业贷款；最小标的额 40
元，系一民工打农药半天的工资。全部案款中，涉农民工工资
和棉农棉花款 367 万元，涉及当事人 121 人。

据了解，彭泽县法院 2018 年共受理执行案件 1776 件，执
结 1650 件，结案率 92.91%，其中实际执结率 62.24%，涉执标
的 3.36 亿元，执结标的 1.44 亿元。全年冻结被执行人账户
9000 余个，划拨被执行人存款 3000 余次，要求协执单位协助
执行 280 余次，向乡镇、网格员、民政部门推送案件 100 余件，
限制高消费 1000 余人，纳入失信被执行人名单 1162 人次，拘
留 76 人，移交公安机关 3 人，限制出境 1 人。

我市整治餐饮消费市场
本报讯（记者陈沽玥玥）近日，我市市场监管

部门在为期一月的餐饮消费市场专项整治中，
发现 3 户企业存在收取“ 餐具消毒费”违法问
题，下发责令整改通知书 18 份。

此次活动从 2018 年 12 月 12 日至 2019 年 1
月 10 日，重点整治没在经营场所的显著位置悬
挂或者摆放经营执照，使用格式条款、通知、声
明、店堂告示等方式排除或者限制消费者权益、
加重消费者责任，收取包厢费、开瓶费、餐具消
毒费等不合理费用，强制或者误导消费者交易
及其他侵害消费者权益行为。

市场监管部门在国家企业信用信息公示系
统（江 西）随 机 抽 取 检 查 260 户 企 业（含 个 体
户），发现 3 户企业存在收取“餐具消毒费”违法
问题，现已立案调查。同时，执法人员发现部分
餐饮经营者收取法律中未明确禁止的“一次性
餐具使用费及纸巾费”，对于检查中发现的这一
情况，执法人员下发责令整改通知书 18 份。

柴桑区一志愿者
成功捐献造血干细胞

柴桑区讯（郑玄 特约通讯员余学刚）“医
者仁心”，是对医务工作者医德的概括，更是对
他们的赞美。1 月 11 日下午，柴桑区红十字会
举行欢送会，欢送红十字志愿者罗平赴湖南长
沙湘雅医院捐献造血干细胞，救助危重白血病
患者。

“因为我了解这一块，了解这一块知识，查
阅了相关文献，这个对身体没坏处，还能帮助他
人，所以我没有犹豫。”罗平对记者说道。据了
解，罗平是柴桑区中医院一名医务工作者，自
2009 年开始参加无偿献血，截至目前，累计献血
10 余次，总量 4000 多毫升，于 2017 年加入了造
血干细胞捐献资料库，成为一名捐献造血干细
胞志愿者。2018 年底，正在医院忙碌的他接到
九江市红十字会工作人员的电话，告之他与一
名素不相识的危重白血病患者配型成功。罗平
医生没有丝毫犹豫当即同意为这位挣扎在生死
线上的陌生患者捐献造血干细胞。

此次罗平前往湖南长沙湘雅医院，接受约 4
天 的 动 员 剂 注 射 后，开 始 进 行 造 血 干 细 胞 采
集。1 月 17 日，罗平成功捐献造血干细胞并顺
利返回柴桑区，圆满完成了爱心传递之旅，成为
全市第 13 例造血干细胞捐献者。

违规组织选拔性考试
浔阳区濂溪教育培训学校被处罚
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